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■原载《攸州文韵》

写攸县
尹金云

为什么我的眼里含着泪

水？因为我对这片土地爱得深

沉。攸县是生我养我的地方，

我该如何和大家介绍她？该用

怎样的词语表达对她的情感？

我要写攸县，哪怕文字拙劣，

也是温柔深情的。

我站在鸾峰山上写攸县，

鸾峰山上雅云漂游，山谷溪水

淙淙，攸县东乡山连着山，水

环绕着山，我们可以在林海里

听风，可以在酒仙湖里逐波；

大革命时期东冲工厂、红军洞

里的曙光、白龙洞的白龙，无

不是神奇的人间美景。仙人

桥、致乐谷，这里有许多美景，

让人诗情绵长。若在酒仙湖里

冲浪，定会洗去你的风尘。

我在石山书院写攸县，从

石山书院到东山书院，从攸县

师范到明阳学校，文化一代代

地传承下来。灵龟峰的禅鼓从

明代敲响至今宵，接官亭石板

刻下了历史的音符。攸县地灵

人杰：冯子振、陈之駓、谭震林

等文人志士；引以为傲的两院

院士陈国强、单杨、王双飞、苏

纪兰、李惕碚等。洣水河边的

风光带，你可以沐浴河风，朗

读岸边的诗碑，唐诗的律韵、

宋词的婉约，浸润着攸县人的

灵魂。

我在攸县南站写攸县，衡

吉铁路连接了攸县与外面的

世界，南站就是攸县儿女外出

闯荡世界的出发点。他们带着

亲情，扛着肩上的责任奔向四

面八方，攸县人的勤劳创造了

许多的辉煌。攸县的士、攸县

超 市 、攸 县 宾 馆 、攸 县 挖 机

……哪里有生意，不怕苦的攸

县人就往哪里走。临行前，父

母亲会为远去的儿女斟上一

杯米酒饯行；儿女归来，在南

站就会有父母的拥抱。于是，

攸县南站是这里最有人情味

的地方。

时光荏苒，今天有许多的

年轻人想逃离攸县，外面的

世界总是让人心生向往，但

物欲横流的世界终会让年轻

人归来，听着攸县土话，吃着

香干豆腐，他们将泪流满面。

他方有财富，却安不下一颗

异乡的心，只有故土才是生

命的归宿……

■原载《神农风》

猛夏
玉珍

夏天永远不死

在我棕褐色眼珠里发烫

凶猛的季节，忙碌、放肆

光芒四射地燃烧

少年们远走他乡，滚烫着沉思默想

太阳下强烈的静默

暴露没有耐心的灵魂

而农人依旧在劳作

黝黑的脸黑得像夜晚

而每一年都有个唯一的夏天

像头顶高高在上的群星

野性、密集——体现造化的绝伦

极生猛的绿

大于云朵的树冠在舞蹈

晃着它灿烂的果实仿佛云彩

晃着天真的繁茂

在我语言之河的上空飘荡

绝对的巅峰就要过去了

伟大的夏天在叫

用它发飙的头脑

当年在长沙求学时，同宿舍的小黄，

老是把“井湾子”说成“井子湾”，在三年

同学期间，一直是宿舍六人饭后的谈资

笑料。以至于毕业 30 年后，同学见面说

起这事，仍是忍俊不禁。而我，当时初来

株洲，却好长时间不认识甚至不会写的

三个地名，如今每每回想起来，仍感觉尴

尬难堪，却又温暖满怀！

醴陵的“醴”
记得 1992 年大学毕业刚来株洲时，

我对株洲知之甚少，只知道这地方交通

发达，是个工业城市。对于株洲代管的醴

陵，就知之更少了，甚至连这个“醴”字都

不认识！中学时，我一心只读圣贤书，两

耳不闻窗外事，即便在高考的时事政治

题目里，也没有见着这个“醴”字。来株洲

参加工作后，在企业车间重复三班倒的

生活，同事、工友之中也没有醴陵人，又

怎么会关注醴陵呢？那时从外界获取信

息的途径，仅限于报纸和电视，然而报纸

和电视于我这般在车间工作的单身汉而

言，都是奢侈品。更要命的是，这个醴字，

笔画那么多，写起来是如此复杂，我才懒

得去认识。现在查百度，醴，li 音，意为甜

酒、甜美的泉水，县名醴陵。

我究竟是何时才真正认识这个醴

字，并学会写它、熟悉它？现在回想起来，

应该是我调到党委机关从事文字工作以

后的事情了。也是迫于无奈，在机关写材

料，不能不提及醴陵，不管笔画多少，也

不得不写。一来二去，就记住了这个“醴”

字，书写起来也顺手多了。随着工作上的

联系日益增多，因此也对醴陵有了更加

深入的了解。

酃县的“酃”
在我看来，这个“酃”字，比起醴陵的

“醴”字，更加生僻难认识。翻阅商务印书

馆 1993 年新版的《现代汉语词典》显示：

酃，是个县名，在湖南。除此之外，再无释

义。想想也是牛得很，县名专用。

不瞒您说，时至今日，我仍然手写

不出它。可是用五笔打字，却简单得很，

在电脑键盘上敲击 FKK 三键就出来了，

而手写，反复 N 次都未能正确地书写出

来。来株洲工作后，酃县就是一个遥远

的存在。因为山高路远，未曾向酃县迈

出一步。直到 1998 年才有机会踏上这块

土地，并在本地朋友带领下首漂斜獭

河，只是到了 1994 年，酃县已改名为炎

陵县了。

当时炎陵境内没有沪昆高速、衡炎

高速，也不通火车，一天一趟从长沙开过

来的火车也只在茶陵就打止了。从市区

去那，唯一通道就是 106 国道。往往是早

上八点发车，中餐在攸县皇图岭吃了辣

椒炒油渣，给车加油后，再接着赶路，要

傍晚时分才能抵达炎陵县城晚餐，人困

马乏，苦不堪言。单程 240公里，往往耗时

一整天，去一次炎陵，得下多大决心啊！

我第一次去炎陵时，虽然它已改名

为炎陵县几年了，但人们仍习惯叫它酃

县。县委招待所“酃峰宾馆”几个大字，无

时不在提醒天南地北的宾客，这里曾名

为酃县。如今，很多年没去了，也不知道

这家宾馆是否仍沿用原名。

如今的炎陵县，发展有目共睹，早

已成为海内外华人寻根谒祖的圣地；

“炎陵黄桃，桃醉天下”，让炎陵黄桃享

誉天下；还有新世纪梨、柰李等，成为老

百姓的脱贫树、致富果；神农谷公园的

负氧离子，云上大院的野生杜鹃花，吸

引着成千上万的游客纷至沓来。炎陵山

清水秀、人杰地灵、物华天宝，好东西不

胜枚举。那里的山珍野味，除了红茶、蘑

菇、木耳、冬笋、岩菌、胶古蓝外，最令我

记忆深刻的是，当地人把产于本地的木

槿花摘了下来，洗净、沥干，用农家自产

的米粉和了油炸，或是下水清炒，清爽

润滑，唇齿溢香。

伟人毛泽东有诗云：久有凌云志，重

上井冈山。千里来寻故地，旧貌换新颜。

酃县已成为历史，“酃”字却让人难忘，相

信新时代炎陵县新的发展变化，定会带

给人们更多的新的惊喜。怀念酃县，祝福

炎陵！

淦田的“淦”
说起来颇有意思，最初接触淦田，

是因为使用淦田生产的卫生纸，卷筒的

那种，淦田造纸厂出品。淦田卫生纸好

用，但是这个“淦”字却把我难住了。有

人说，大凡中国汉字，你在不认识的情

况下，读半边音八成是不会有错的。我

于是在心里把淦田记成了“金田”。那时

我还在企业上班，住的集体宿舍，不足

20 平方米的房间里挤着 10 来个单身汉。

往往是一筒卫生纸，全宿舍一起用，消

耗量极大，两三天功夫下来，就只剩下

一个卷筒了。

有天早上我倒班之后回到宿舍，正

好遇上卫生纸告罄，于是来到楼下的门

店，对着老板大声说道：买两筒金田卫生

纸！老板一听，茫然无措。我以为他没有

听见，便将音量提高几度再说。老板怼

我：“金田金田，哪有金田？我怕你还想金

田起义呢，是淦田！”哎哟，还真小看了这

个老板，居然还知道太平天国的金田起

义。但我面子是挂不住了，那时那刻，真

恨不得找个地缝钻进去！

自打那次后，我有意识地对“淦”字

和“淦田”作了一番功课。淦，读音为 gan，

释义有三，一为水入船中，二为起伏很大

的激浪，三为姓。而这个淦田，则是位于

株洲县（现为渌口区）中南部的一个乡

镇，与醴陵市和攸县搭界，靠近衡阳市的

衡东县，距县城所在地渌口镇约 60 华

里。此前我一直未曾对它给予关注，更谈

不上去过了，缺少感性认识，加之遇上生

字也懒得去查新华字典，才造成如此窘

局，也是活该。

真正去到淦田，是 2002 年夏天的事

了。那年湘江发洪水，淦田段湘江大堤出

现管涌，淦田闸也同时出现险情。我陪同

市领导连夜驱车赶往，到达大堤上时间

已是凌晨一点多了，领导现场指挥调度

抗洪抢险。我人生地不熟，周边环境更不

熟，眼睛又高度近视，在大堤上一个脚踩

空，差点滑入滚滚湘江之中成为烈士。如

今想来，还是心有余悸！这次经历，使我

烙印一般牢牢记住了淦田，这几乎是以

生命为代价换来的记忆啊。可惜的是，在

我记住“淦”字不久，淦田卫生纸却在市

场上销声匿迹了。

当我老了，到牙齿都掉光的那一天，

一定会开始羡慕鲨鱼，因为鲨鱼的牙齿有

重生的能力，就算牙掉了，它们仍可以不

断地长出新牙齿来替换。

但可惜，包括人类在内的哺乳动物，

早就在演化过程中失去了不断重生牙齿

的能力，因为哺乳动物的饮食习惯要求我

们拥有比鱼类更复杂的牙齿结构，而失去

牙齿重生的能力，便是我们为此必须做出

的取舍。一些啮齿类动物，比如老鼠，一生

只会长出一套牙齿，一旦因为受伤或得病

掉了一颗牙，那么它们就彻底失去了这颗

牙，不会再有新牙长出。

人类的情况要稍微好一点，因为我们

还保留了一次换牙的机会。在婴儿时期，

我们先是长出乳牙，乳牙伴随着我们长

大，然后陆陆续续脱落，逐渐被新长出的

恒牙替换。而这些恒牙将会伴随我们度过

接下来的人生，如果我们不小心失去了恒

牙，便也不再会有新牙长出来替换它了。

目前，因为各种问题而缺失牙齿的

人，只能通过假牙、种植牙等方法来治疗

和弥补。但最近日本科学家开发的一种新

药物，有望让缺失牙齿的患者直接长出新

牙齿。

一个基因就能影响牙齿数量

“让人长出新牙齿，是每个牙医的梦

想。从我还是研究生起，就一直致力于实

现这个想法。”领导这项研究的研究者，日

本大阪市医学研究所北野医院首席研究

员兼牙科和口腔外科主任高桥克在接受

采访时说。

世界上有很多人，一出生就缺少牙

齿，这些人从小就会在咀嚼、吞咽和说话

等基本能力方面挣扎，这可能对他们的成

长产生极大的负面影响。先天牙齿的缺

失，可能是基因缺陷导致，也可能是发育

早期的环境因素引起，比如病毒感染。

高桥一直在寻找治疗这些先天缺牙

患者的方法。在获得口腔医学学士学位

后，高桥于 1991 年来到日本京都大学攻

读分子生物学研究生，随后，他前往美国

留学。

那时，世界各地的研究者陆陆续续地

发现了一些与牙齿缺失相关的基因，一旦

在小鼠中删除这些基因，就会导致它们缺

失牙齿。这让当时的高桥萌生了一个想

法：“仅一个基因的变化，就可以影响牙齿

的数量。如果我们将其作为研究目标，就

有可能改变人类的牙齿数量。”

换牙后还可能长牙

2005 年，高桥回到京都大学。通过研

究，他似乎在一类与牙齿缺失相反的疾病

中找到了答案：一些人类和哺乳动物会比

正常情况长出更多的牙，它可能由某种基

因缺陷引起。

此前有研究者发现，缺乏合成 US-

AG-1 蛋白的基因的小鼠，牙齿的数量会

增加。而高桥的研究团队通过多年的研

究，理清了其中的机制。他们认为，许多

“牙过多”患者，多出的牙可能来源于人类

的“第三牙列”。

乳牙属于“第一牙列”，恒牙（除磨牙

外）属于“第二牙列”，通常情况下，在这两

列牙之后，不会再有牙长出来。但一些科

学家认为，人除了乳牙和恒牙外，还有继

续生长牙齿的潜力。一些研究发现，人和

一些哺乳动物在恒牙靠舌的一侧，还有潜

力发育出新牙列的上皮牙基，只不过在正

常情况下，它们会在生长过程中逐渐凋

亡，不会真正发育成新的牙齿。

而 USAG-1 蛋白的功能，恰好是抑

制“第三牙列”的生长，它可以抑制在牙齿

发育过程中两种至关重要的蛋白质：骨形

态发生蛋白。而那些出现“牙过多”症状的

人或小鼠，很多正是由于编码 USAG-1

的基因存在缺陷，BMP 和 Wnt 信号没能

被有效抑制，部分属于新牙列的牙齿长了

出来。

高桥意识到，如果能人为地靶向阻断

USAG-1蛋白的功能，是不是就有机会让

缺失牙齿的人，再长出牙齿呢？于是，在

2018 年发表于《科学·进展》的研究中，高

桥团队成功研制出了一种可以抑制 US-

AG-1与 BMP结合的中和抗体，并成功让

小鼠和雪貂长出了正常形态的牙齿，且没

有发现副作用。

而现在，他们已经据此进一步研制出

了准备用于人的长牙药物 TR035，现已通

过日本相关机构的批准，将于 2024年 9月

到 2025 年 8 月期间开展 I 期临床试验。他

们将招募 30至 65岁的有一颗或多颗臼齿

缺失的男性，进行单剂量、双盲的安慰剂

对照组试验，以确认该药物的安全性。

或 许 等 我 老 了 ，就 不 用 再 羡 慕 鲨

鱼了。

（来源于“环球科学”微信公众号）

真相：没有科学依据。脱发的病因有很多，不是

所有的脱发患者都能通过吃黑色的食物来止脱生

发。对于脱发患者来说，治疗脱发首先还是要去明

确诊断，确定病因，针对性地采取一些有效的治疗

方式，例如口服药物、外用药物以及手术治疗等。在

规范诊疗脱发的基础上，适当吃一些黑色的食物是

没有问题的。但是需适度食用，否则会给身体带来

更多负担，比如长期大量食用黑芝麻，可能会导致

脂肪肝、血脂升高等情况。

（来源于“科学辟谣”微信公众号）

俗话说“饭后百步走，活到九十九”。已有多项

研究发现，走路的速度、步数，能反映一个人的身体

机能衰退情况和健康状况；多走路能降低多种疾病

的患病风险，并促进长寿。

近日，一项发表于医学杂志的研究为“多走路对

健康和寿命有好处”添加了证据，同时这项研究还发

现，不论是将走路步数还是运动时长作为目标，只要

达到一定标准，都会对健康和寿命产生有益影响。

科学家研究了 14399 名女性参与者，她们的平

均年龄为 71.8 岁。科学家统计了参与者的身高、体

重、族裔等信息，吸烟状况、饮酒量、饮食等生活方

式信息，绝经后激素治疗情况，心血管疾病家族史

信息，高血压、糖尿病、高胆固醇血症、癌症等慢性

疾病患病史和治疗史信息。

通过让参与者除睡眠时间外，连续 7 天佩戴加

速度计，科学家统计了每天进行不同强度身体活动

的时间，以及每天走路的步数。

统计结果显示，所有参与者每天走路步数中位数

为5183步，每周中等至高强度身体活动时长中位数为

62 分钟（相当于每天 9 分

钟）。在近9年的随访期间，共

新 发 心 血 管 疾 病 588 例 ，

1330名参与者死亡。

刨除其他因素影响，研

究人员发现，不论是多走路

还是多进行身体活动，都与

全因死亡和心血管疾病患病

风险降低有关。

科学家分析，多进行

身体活动与全因死亡和心

血 管 疾 病 风 险 降 低 的 关

联，可能与多种因素有关。

比如可以提高心脏功

能和血管弹性、降低血压、

减少炎症因子、调节血脂

等途径，减少心血管疾病

危险因素，预防心血管疾病；调节糖代谢，降低血

糖，提高靶细胞对胰岛素的敏感性，预防与治疗 2型

糖尿病，延缓并发症的发生、发展；有助于控制体

重，预防肥胖的发生，而肥胖是癌症等多种疾病的

危险因素等。

当然，这项研究是观察性研究，显示了多进行

身体活动和走路都与全因死亡和心血管疾病风险

降低有关，并没有表明之间的因果关系。而且研究

也存在一些局限性，比如参与者长期走路步数可能

会发生变化、没有考虑走路速度的影响等。

研究最后指出，当前身体活动相关指南大多将

强度和时长作为衡量身体活动量的标准，这项研究

的发现提示人们，走路达到一定步数也可产生与中

等至高强度身体活动相似的效果。未来在制定身体

活动指南时，可将步数作为一个标准，让大众根据

对身体活动时长或走路步数的偏好，选择自己更喜

欢的指标。

（来源于领研网）

■原载“作家在线”微刊

株洲地名趣谈
刘文清

科研前沿
牙没了

用药可能长回来
冬 鸢

美丽的酒仙湖。攸县县委宣传部提供

辟谣

真相：这种方法不靠谱。首先，除了黄曲霉毒

素，很多细菌产物、维生素 A 等都可以被手电筒或

验钞机光照激发而产生荧光，仅凭荧光确认容易造

成误报，同时还会增加人们的焦虑感；其次，黄曲霉

毒素含量一般很少，即使是黄曲霉毒素被激发产生

了荧光，肉眼也很难捕捉辨别。实验室中的检测方

法，大都需要事先进行提取和提纯。

（来源于《中国消费者报》）

谣言：手电筒、验钞机可检测黄曲霉毒素

谣言：吃黑色食物可止脱生发
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